



『自主性の3分間』とは？

教頭 有山 博子

「叱ってもなかなか言うことを聞かない」「声の掛け方が分からない」—親子というあまりにも近く、互いのことを分りすぎている関係から、思春期の子供をもつ保護者の方の悩みは尽きないものと思います。そこで、30年近く前になりますが、私が学級担任をした時に、恩師からお聞きした話をご紹介します。

中学生は「大ども」「子とな」と言われ、肉体的にも精神的にも大人への移行期、つまり他律から自律への転換期にあるので、我が子が反抗的な態度に出た時、どう対応するか、まさに考えるべき時期です。

例えば、親子の間に「8時から勉強する」という約束があったとします。こうなると8時までは子どもの時間です。それでも親の方ではなんとか勉強させたいという思いがあるから、最後のテレビCMの始まりで「もう部屋に行かれ。」とひと言。ここで戦いが始まります。「まだ3分あるし！」「何言うてるが！いいから行かれ！」こういうタイプを『**過干渉型**』と言います。針が8時を指し、腰を上げる親。「8時になったよ、そろそろ始められ。」これに対して子どもは「言われんでも、今、行こうと思っとながに！」ここでも戦い。これを『**干渉型**』と言います。8時になって3分経過。親としては、内心「早く行かんかい！」とイライラするのですが、お茶でも飲みながら、3分間耐えます。これを『**自主性の3分間**』と言います。そして、その後、静かにひと言「もう3分経ったね。約束は？」と……。お茶を飲み干し、(さらに3分経過)それでも、まだ我が子が動かないときは、あらんばかりの勇気を奮い「何回言わせる気？」と約束を履行させます。こうしたことをくり返せば、3分以内で行動する習慣が子どもの中にできてきます。ところで、こうした状況下にも何も言わず、放っておくのを『**放任型**』と言います。「**ここで注意(注射)せねば…**」「**ここで(注射される前に)動かないと…**」が呼吸で感じられる。これがしつけであり、教育です。

心に深く残る話だったので、今でも振り返ってみては、親としても教師としても反省することしきりです。今は「リビングでテレビ」ではなく「自分の部屋でスマホ」が多いのかもしれませんが、心配だからこそ、つい先回りして「転ばぬ先の杖」を持たせてしまいたくなるのですが、いつまでも杖を用意してやることはできません。豊かさの中にあって、欠乏や逆境体験がない今の子どもたちに、自分で解決する力を付けさせるには、子どもの自主性の芽生えを温かく見守りつつも、その自主性に対して善悪の評価を下す人が必要でしょう。ぜひ、その役割をご家庭とともに学校でも果たしていきたいと思います。これからも二人三脚で、どうぞ、よろしくお願いします。



6月の行事予定

6月 1日(水) 学校訪問研修 給食後放課
6日(月) 耳鼻科検診
壮行会
8日(水) 眼科検診(1年、2年一部)
9日(木) 歯科検診(3年)
11日(土) 新川地区大会(～12日)
15日(水) 眼科検診(3年、2年一部)

15日(水) 学校納金口座振替日
16日(木) 歯科検診(1年)
20日(月) 1学期末考査(～22日)
22日(水) 「14歳の挑戦」推進委員会
小中連絡会
27日(月) 心電図検査(1年)
28日(火) 教育相談(～29日)

修学旅行

3年生は、5月15日(日)～17日(火)に2泊3日で、広島・関西方面へ修学旅行に行ってきました。

5月15日(日) 1日目

学校発 6:15 → 金沢駅 8:15 → 13:30 広島(平和公園・資料館)15:40 → 18:22 京都駅 → 18:40 宿舎



出発式(雄山中)



平和公園(広島)



平和公園(広島)



宿泊(リーガロイヤルホテル京都)

5月16日(月) 2日目

宿舎 8:30 → 公共交通機関利用による京都・奈良・大阪班別活動 → 15:30 ユニバーサルスタジオジャパン 19:00 → 19:15 宿舎



班別学習(京都・奈良・大阪市内)

ユニバーサルスタジオジャパン

宿泊(リーベルホテルアットユニバーサルシティ)

5月17日(火) 3日目

宿舎 8:00 → 貸切バスによる大阪・神戸・奈良クラス別活動 → 14:30 草津PA → 18:30 学校着



クラス別学習(大阪・神戸・奈良市内)

学校着(雄山中)

帰校式(雄山中)

私たちの班は、着物をレンタルして京都伏見稲荷大社に行きました。着物レンタルの予約は、場所決めから自分たちでした。着付け体験や予約等、貴重な経験になり、最高の思い出になりました。

僕の一番の思い出は、3日目のクラス別学習の東大寺見学です。実際に見る大仏は想像よりもずっと大きかったです。本やテレビでは感じられない日本の歴史を学ぶことができたと思います。

修学旅行では、班の人たちとコミュニケーションをする大切さを学ぶことができました。京都での班別学習の時には、真剣に話し合うことができました。この経験を生かしてこれからも頑張っていきたいです。

古紙回収

5月21日(土)、22日(日)の2日間で古紙回収を行いました。今回は、新型コロナウイルス感染防止の観点から、生徒の参加を見合わせ、PTA会員の方々や地域の方々、教職員等が中心となって行いました。たくさんのご協力をありがとうございました。

21日 高野・芦峯・千垣・岩峯・新川・利田・釜ヶ淵・日中上野・新瀬戸地区

22日 五百石・下段・大森地区

22日の積み込みの様子(雄山中学校西側駐車場)

